

NOTICIERO DE SORIA

FUNDADOR, DIRECTOR Y PROPIETARIO, PASCUAL P. RIOJA

Se fundó este periódico
En 1888.

SORIA.—SABADO 7 DE MAYO DE 1910.

El número de hoy es
El 2.357.

Los abonos de suscripciones y anuncios, en la Administración de este periódico. Collado, 42, bajo.

EL ABRAZO

HISPANO-ARGENTINO

La representación española a la república Argentina se halla hace breves días navegando con rumbo a la América del Sur, donde como es sabido lleva además de la misión oficial, esa otra expresión de confraternidad de nuestro empobrecido país español con el de aquella privilegiada y rica nacionalidad.

Una infanta tan popular por su edad como por sus buenos y generosos sentimientos, doña Isabel de Borbón; seguramente, que como en Cádiz fue despedida con gran regocijo y dignos respetos será recibida también a su llegada por el argentino país.

Y en esa augusta dama, ha de verse representada la metrópoli española, que va a testificar el afecto de nuestras razas confundidas, porque hay que recordar con orgullo la España de fines del siglo XV, aquella que en un año realizara la sin igual y por siempre inolvidable unidad nacional, a cuyo amparo surgió de los mares un nuevo mundo. Gloria al gran Cristóbal Colón!

Y aquel nervio de la raza hispana, ciclópeo y complejo, que se esparció por América, y con Ponce de León, con Hernán Cortés, con Pizarro, con Soto, con Valdivia, con Mendoza y con Díaz de Solís, surcó caudalosos ríos, escaló gigantescas cordilleras, bordeó azuladas costas, cruzó calzadas de oro y pintorescas lagunas, civilizando aquella pródiga América, desde la Florida a la Patagonia.

(Recuerdos gratos, al par que dolorosos.)

La conmemoración del primer Centenario de la Independencia argentina, tiene por todas esas circunstancias un doble valor, una más valiosa significación, toda vez que él marca como si digéramos y aprieta más estrechamente, el abrazo que ahora se han de dar España y la república Argentina.

Abrazo que también viene como a simbolizarlo, el grande, el artístico, el inspiradísimo Cuadro que acaba de pintar el genio español que se llama Moreno Carbonero, y al que ha titulado tan gráfica como correcta e históricamente *La fundación de Buenos Aires*.

Y este abrazo de España y la Argentina, debe estar llamado con toda alteza de miras, a tener importancia trascendental en el futuro, porque debe mostrar ante el mundo entero, que aún queda vitalidad en la raza hispana, que en el antiguo como en el nuevo continente tiene hondas e indestructibles raíces; y que por cima de mezquindades de las políticas de pequeñez (que todas deberían ser ahogadas para bien de España) debe ser este abrazo social, altamente social, con la identidad de aspiraciones y de intereses de dos grandes pueblos que aun cuando separados por el mar, constituyen una sola nacionalidad hermanada por el idioma, por los sentimientos, por la raza como por todo lo que signifique poder y fuerza.

España empobrecida y la Argentina floreciente, ofrecen al mundo un momento de íntima cordialidad, con ese abrazo histórico y augusto que a nosotros nos debe servir de fortaleza para el espíritu y proseguir luchando en la vida del trabajo, honrada y regeneradora que la América del Sur ha de acoger con gran patriotismo.

Y ese abrazo al fin, podría venir a ser del mismo modo, el principio de una política de engrandecimiento borrando la de tanta miseria y esterilidad que nos abruma y avergüenza, para que los derrotos fatales de la actual emigración se emendasen y corrigiesen de una vez, dejando de constituir un oprobio, trocado en abierta esperanza a los seres desgraciados e infelices que nuestra nación arroja de su seno.

Que signifique, si ha de significar algo grande y hermoso el primer Centenario de la República Argentina para España; una nueva era de ventura, no ya con el lirismo del poeta ni los fanatismos de pasadas edades, sino con la virilidad que debe darnos la fe, si sabemos ser hombres de sano corazón y alma bien templada para vivir de nuestro trabajo!

Advertencia

Encarecidamente rogamos a nuestros suscriptores de fuera, que para no interrumpir la buena marcha del periódico, se pongan, lo antes posible al corriente de sus atrasos con esta Administración.

ESTADÍSTICA AMERICANA

La extensión total de la provincia de Buenos Aires es de 305.121 kilómetros cuadrados. El número de cabezas de ganado bovino que forman la gran riqueza de esta provincia es de diez millones trescientos cincuenta y un mil doscientos treinta y cinco.

El ganado caballar asciende a la cantidad de dos millones quinientos diecinueve mil novecientos cincuenta y tres.

Los ovinos son: Treinta y cuatro millones seiscientos cuatro mil novecientos setenta y dos.

El censo agropecuario ha revelado que en la provincia de Buenos Aires existen 55.587 explotaciones ganaderas, que abrazan una extensión de 256.738 kilómetros cuadrados, de los cuales 13.534 están comprendidos entre 101 y 300 hectáreas, 11 mil 328 entre 11 y 50 hectáreas, 10.564 de 10 y menos hectáreas, 7.038 entre 51 y 100 hectáreas, 1.491 entre 301 y 500, 3.871 entre 501 y 1.000 hectáreas, 2.738 entre 1.001 y 2.500 hectáreas. Entre 2.501 y 3.750 hectáreas existen 723 establecimientos ganaderos. Entre 3.751 y 5.000 hectáreas, 389. Entre 5.001 y 7.500, hay 379. Las propiedades de más de 10.000 hectáreas son muy escasas en la provincia, pues de 10.001 a 12.500, se cuentan 95; de 12.501 a 25.000, hay 162. Entre 25.001 y 37.500, hectáreas, existen 25; entre 37.501 a 50.000, aparecen 11. Y, por fin, de más de 50.000, sólo 9.

El valor de los ganados, instalaciones, máquinas y enseres llega a la elevada suma de 4.500.000.000 de pesos papel. Estas cifras sólo se refieren a la provincia de Buenos Aires.

Figuran luego la provincia de Santa Fé con 3.413.446 cabezas de ganado bovino y 913.965 de equino. La provincia de Entre Ríos tiene 3.145.639 cabezas de ganado bovino y 647.107 de equino. La de Corrientes con 2.244.340 bovino y 300.585 equino. La de Córdoba con 2.639.450 de bovino y 997.514 de equino. La de San Luis con 578.889 de bovino y 210.099 de equino. La de Santiago del Estero con 628.652 de bovino y 208.605 de equino.

Vivir sin comer.

En cuanto se ojea un periódico, lo primero que salta a la vista es... «La carestía de la carne.» Y la verdad, empieza ya a encorcorar, eso.

Si al menos la carne estuviese en forma digestible, podría soportarse esa insistencia, pero encontrarla en forma de rólulos periodísticos «no es plato de gusto».

La carne, como factor nutritivo, es un elemento de gran importancia; pero ¿quién es comen eso? Una minoría insignificante, según las estadísticas que a menudo se publican.

Menos mal que la filosofía sirve de compensación a la escasez del supradicho factor nutritivo; porque los corraones piadosos podrán decir, donde hay carne como alimento, hay el testimonio de una vida sacrificada.

Los que se alimentan con carne son gente cruel, que no reflexiona en que la buena tajada, que tanto conforta el estómago, es un pedazo de un ser que ha sido privado de la existencia por procedimientos violentos.

¡Pobres seres! Vivían inocentes y felices; ignorando la perfidia del matarife, sin sospechar que el tajante filo de un cuchillo cortaría para siempre el consabido hilo de la existencia. ¡Siempre el imperio de la fuerza!

Con filosofías de este género se impone el vegetarianismo. Mucha lenteja, mucha brecolera, muchas algas. Eso tal vez sea de poco provecho gástrico para los privilegiados supradichos, pero ¿cómo conforta el ánimo de los infortunados del montón!

Parece mentira que con tantos inventos prodigiosos como el progreso científico está suministrando diariamente, no se haya llegado a descubrir la manera de vivir sin comer. ¡Eso sería resolver un problema!

Claro es que entonces, no sólo los abastecedores de carne, y los otros de pescado y de verduras; los tenderos de comestibles, etc., si que también los dentistas, los escolapitos y los boticarios se morirían; vamos al decir, de hambre; pero ¡qué honra para la familia, se entiende para la familia humana, que es la clásica en los torneos cultiparientes del andante ateneísmo!

Con la supraindicada solución se acabaría todo lo que asusta, incluso el socialismo, que según técnicos, crece como la espuma, triunfa y avanza cada año, cada mes, cada día, cada hora, cada minuto, cada segundo, cada... ¡cada!

El problema de la carne, ó mejor dicho, de la carestía de la carne, encorcora por eso; porque no se ha inventado aún el modo de vivir sin comer.

Los camaleones han resuelto ese problema eficazmente, pero de otra manera menos empírica, alimentándose con el aire.

¡Lástima que los camaleones cambien a cada instante de color... como los políticos de España.

Lo malo es que estos últimos no se alimentan de aire, sino que como la gangrena ó el cáncer todo lo devoran; y se comen ellos solitos toda la carne. ¡Así están ellos!

Abel Imarti.

De todo un poco.

Un negro ingenioso. Sabido es el asco y desprecio con que en la mayor parte de los Estados Unidos se mira a los negros.

Hablando de este odio de razas en un libro que acaba de publicar el famoso escritor y catedrático negro Booker Washington, cuenta una anécdota de que fue protagonista cierto amigo suyo, negro como él.

EL SEÑOR
D. Silverio Martínez de Azagra y Garcés de Marcilla,

Falleció en Almazán el día 2 de Mayo de 1910

(Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de S. S.)

D. E. P.

Sus hijos don Eduardo, doña Teresa, don Alejandro, don Silverio y don Ramón; nietos, hijos políticos, hermanos, hermana política, sobrinos, primos y demás parientes,

Suplican se encomiende a Dios su alma.

Almazán 5 de Mayo de 1910.

Adolfo Alvarez. MÉDICO OCULISTA

Permanecerá en Soria todo el mes de Mayo.

FONDA DE VICTORIANO DE MARCO

Durante su estancia en Soria, queda al frente de la clínica establecida en Valladolid, calle de Constitución, 6, principal, el Médico-Oculista DON EMILIO ALVARADO.

Aviso importante.

El conocido soriano don Manuel Alvarez de Otín, viajante de la muy acreditada

Zarzería **NON-PLUS-ULTRA**

de Zaragoza, Valencia y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela, el elegante, variado y surtido muestrario de la presente y venidera temporada, y a la vez, la verdadera economía en sus precios. Del buen corte y esmerada confección ya hay pruebas evidentes dentro de nuestros paisanos.

Ofrece su domicilio provisional, calle de la Claustrella, 11, principal, donde pueden pasar orden los amigos, y al primer aviso pasará con el muestrario al domicilio que le indique.

Lecciones de Francés

por J. GÓMEZ SOMOZA, ex-profesor de varias Academias, Calle Mayor, 1, 2, Soria, 66

SE VENDE una casa en esta ciudad, situada en la calle Real, número 91. Informarán: Numancia, 11, 4-5

Se enseñan toda clase de bordados a máquina y a mano a precios módicos, en casa y a domicilio. Se admiten encargos. Calle Real, número 25, 3-6

SE plancha toda clase de prendas lisas, cortinones, juegos de camas, enaguas etc., a precios muy económicos, calle de la Zapatería, número 1, 3, Soria.—Paz Calzas.

TARJETAS POSTALES

Las de mayor novedad, preciosas y elegantes, se venden en la Librería de P. Rioja, Soportales del Collado, número 49, Soria.

H. DEL COMERCIO

El dueño de este antiguo establecimiento, don Juan Brevia, para corresponder a las continuas atenciones que siempre tiene recibidas de los señores viajeros y del público en general, lo ha trasladado a la plaza de Aguirre núm. 3, en donde con toda clase de comodidades y con el necesario confort, encontrará cualquier viajero hospedaje cómodo y económico.

Cómodor en la planta baja.

MALES DE ESTÓMAGO

Cuando los órganos digestivos están enfermos se presentan dos ó más de los síntomas siguientes: mal gusto de boca y lengua sucia, desigualdad de carácter, pesadec general y de cabeza, aguas de boca, acedias, dolor de estómago, digestión difícil, flatulencias, estreñimiento y en otros casos, diarreas, cólicos, indigestiones, hipercloridria, dilatación y úlcera del estómago, diarreas y desnutrición en los niños, etc.

El Elixir Estomacal

DE SAIZ de CARLOS

(Stomaxil)

cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago e intestinos que lo toman, porque quita el dolor, ayuda a las digestiones, abre el apetito y tonifica; aumenta la secreción del jugo gástrico suprime las molestias de la digestión, y obra como preventivo.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 30, MADRID

Se remite por correo foliado a quien lo pide.

VENTA de la casa número 12, de la calle de la Aduana en esta capital. Para informar, en el despacho del Abastecimiento del Casino Numancia ó en la imprenta de este periódico.

COSAS BARATAS.— Por 35 céntimos un portaplumas con su pluma correspondiente.—Una carpeta con cinco cartas y cinco sobres de buena clase.—Un lapicero de buena marca y un tintero lleno de tinta negra.

TODO POR 35 CÉNTIMOS

Tenta nuestro hombre que marcharse fuera, y como se le hiciese tarde, y al salir de casa faltase muy poco para la hora de partir el tren, se acercó a una parada de coches y se dispuso a meterse en el primero que encontró a mano.

Pero el cochero, con tono despreciativo, le dijo que no acostumbraba a llevar negros en su carruaje.

El negro no se dio por ofendido; sin turbarse lo más mínimo, se limitó a decir: «Perfectamente; métase usted en el coche y yo subiré al pescante y le llevaré adonde quiero».

Hicieronlo así, y a los pocos minutos estaban en la estación.

El negro bajó del pescante, pagó al cochero y se fué.

Ambos se salieron con su gusto, y la ley de castas quedó incólume.

Honorarios de los abogados americanos.

Los abogados americanos suelen percibir honorarios muy crecidos, y algunos de ellos exorbitantes. Sobre todo los grandes trust pagan a sus juriconsultos de un modo espléndido. De los doce abogados que ocupa la «Standard-Oil-Society», ninguno percibe menos de medio millón de francos. Sin embargo, los juriconsultos americanos de más vuelo rehusan ponerse al servicio de un solo cliente, por crecido que sea el sueldo ofrecido. Así, por ejemplo, M. Myer, el juriconsultante que intervino en la fusión de la «Utah Copper Company» con la «Boston Copper Company», recibió por sus trabajos la suma de 700.000 dólares. Los ingresos anuales de este juriconsultante se calculan en diez millones de francos. Sin embargo, defiende a veces asuntos que no le valen un céntimo, como el de una italiana pobre acusada de asesinato. La mujer invocó el beneficio de pobreza y el Estado pagó a Myer 500 dólares por la defensa de que se había encargado. La vea fué absoluta y su defensor le regaló la suma percibida.

Cuando deben matarse las moscas

El mes de Abril es el más propicio para efectuar con eficacia la operación de destruir las moscas. Así, al menos, lo asegura el «Daily Mirror» que nos transmite la noticia con retraso, pero que lo mismo da que sea el mes de Mayo actual.

Después de decirnos lo que ya todos sabemos, esto es, que la mosca es el factor de todas las infecciones, y que merecerá ser proclamado como bienhechor de la humanidad aquel que encuentre el medio de destruir por completo, y con la menor suma posible de molestia y dinero, esa raza insoportable, y más que insoportable homicida, dice el citado diario londinense:

«Cuando se mata una mosca en el mes de Agosto, tenemos a la vista el cadáver de uno solo de esos miserables y repugnantes insectos. Es preciso operar en Abril, porque en ese mes cada mosca que matamos, lleva en su seno una progenie que, en el mes de Junio, alcanzará la cifra de 1.728.000 moscas, todas asesinas, como su abuela.

Esa numerosa familia habrá desaparecido al comenzar los primeros fríos de Octubre. Desde el otoño a la primavera, de la prole habrá sobrevivido un corto número de hembras robustas, que han permanecido acurrucadas en el rincón de un cuarto, de una cuadra, de la cocina, etc.

A los tibios rayos del mes de Abril, los raros supervivientes de aquella gran familia se despiertan, y si el calor continúa, apresúranse a depositar sus huevos.

De éstos, cada mosca pone 120 de una vez, y cada uno de esos huevos, al cabo de tres semanas, ha producido un insecto adulto. Entre el 15 de Mayo y el 5 de Junio, esos 120 adultos habrán procreado 14.000, y prosiguiendo ese cálculo geométrico, el 26 de Junio los 14.000 insectos se habrán convertido en 1.728.000.

Casos y cosas.

Tres señoras están bromeando con un niño. Una de ellas le da una manzana y le dice: «Vamos a ver: ¿cuál de las tres es la más guapa? Da la manzana a la que más te guste. El niño las mira a las tres fijamente... y se come la manzana.

Junto al lecho de un moribundo.

«No tema usted la muerte, querido hijo; piense usted en que va a juntarse otra vez con su amada esposa.

«Pues eso es precisamente lo que me causa espanto, y el tener que dejarte a ti sobrina los cuartos.

EL TIEMPO PROBABLE Y EL COMETA HALLEY

Desde los primeros días del corriente Mayo ha aparecido el tan esperado cometa Halley a los 10° al N. de Venus, en conjunción con este planeta, y acaso envolviéndole en su magnífica cabellera. Los astrónomos dicen ser probable que a pocos días de su conjunción se produzcan, primero en Venus y después en la Tierra, perturbaciones meteorológicas.

Nosotros creemos que en la Tierra, no. Ya no es lo mismo respecto de las fuerzas magnética y eléctrica. En la aguja imantada tal vez se produzca alocomiento, y en la tensión eléctrica, expansividad e influencia. En lo primero, al concentrarse la materia radiante, se desarrollará una serie de espirales alrededor del polo magnético, que determinarán pequeños círculos concéntricos, los cuales se desvanecerán, para reproducirse hacia el 20 del mes referido, al encontrarse la cola del cometa entre el Sol y la Tierra. Por lo que hace a lo segundo, la expansividad se observará en los aparatos de telefonía y de telegrafía, efecto de la agitación de corrientes opuestas, que desarrollarán fenómenos herizianos.

Ocupémonos de la meteorología. En la época en que ha de observarse el cometa y luego después, han de coincidir manifestaciones normales, que no porque se

acentúan perderán su carácter de estacionalidad.

Las tormentas lineales, las más veces con vértices más ó menos amplios, deben producirse luego que Halley haya pasado por delante del Sol.

Tal situación se desenvolverá a consecuencia de una corriente de aire frío del Polo, a 1.000 metros sobre los Alpes y a 200 sobre el Pirineo, en tanto que los vientos cálidos del Sur de Africa arrastran masas de vapor acuoso del Mediterráneo para precipitarse en forma de lluvia por la región levantana y en granizo por la central de la Península.

En el día 17 de Diciembre de 1909, el barómetro indicó una media de 580'4 milímetros; el termómetro, 7,5 centígrados; el higrómetro, 70,05 de saturación; el viento fué Sur, recorriendo en veinticuatro horas sólo 63 kilómetros; el cielo se anubarró; cambió el viento al Sudoeste y al Oeste; hubo conatos de tronada; llovió, y quedó el día templado. En 1.º de Enero pasado, la media barométrica fué de 707'19 milímetros; la térmica, 4,08 centígrados; la higrométrica, 55'02; dominó el Noroeste con velocidad de 60 kilómetros en veinticuatro horas; heló, estuvo la atmósfera despejada y hubo stratus y niebla. Coordinando tales datos, no es muy aventurado esperar que la media del Registrador sea en la segunda quincena de Mayo de 680 a 689 milímetros; la del termómetro, de 18 a 20'5 centígrados; la de saturación, de 60 a 65; y que se anoten tronadas y lluvia tempestuosa.

Esto sentado, nada de particular tiene que surjan tempestades, como resultancia de que el calor solar que habrá recibido la atmósfera y la absorción del recorrido de los rayos del astro rey, produzcan inusitada radiación hasta aumentar la temperatura del aire ambiente.

No hay concausa alguna respecto del cometa. Hay sólo una coincidencia. Esto no obstante, en el ozonómetro y actinómetro, es posible que se observen fenómenos anormales.

Creemos que habrá poca variante por lo que afecta al último decenio.

Puede asegurarse que al terminar el período de transmisión se presentará el verano con la fisonomía propia de los ciclos solares, idénticos al que atravesamos.—Escotístico.

La extracción del «Maine».

Leemos en un colega de la Habana:

«La Cámara de representantes de los Estados Unidos ha aprobado el proyecto de ley en el cual se proponía la extracción de los restos del «Maine» de la bahía de la Habana.

Al hacer esa extracción se hará un examen detenido de los restos para determinar la causa de la destrucción de dicho barco.

Los restos que se extraigan de las víctimas que quedaron aprisionados dentro del casco, serán inhumadas en el Cementerio nacional de Arlington, que se levanta sobre la costa de Virginia situada en posición opuesta a Washington.

Cerca de las tumbas de las víctimas del «Maine» será colocado el mástil que hoy se levanta sobre las aguas de la bahía de la Habana, indicando el lugar donde el volado barco quedó sumergido.

Esa importante obra de ingeniería que representa la extracción, será llevada a cabo por individuos del Cuerpo militar de ingenieros de los Estados Unidos, y con el permiso de la República de Cuba por supuesto.

Libros y Periódicos Folletos y Revistas.

Agradecemos a la Junta Provincial soriana de Socorros a nuestros soldados, heridos, muertos, inútiles y enfermos por la campaña de Melilla el ejemplar que hoy nos ha remitido de la Memoria de sus gestiones, que acaba de imprimir, y de cuyo trabajo nos ocuparemos con la extensión que se merece, limitándonos por hoy a esta manifestación de reconocimiento, y esperando también que el Presidente de dicha Junta señor Iglesias la renna cuanto antes para el conveniente despacho de los últimos asuntos pendientes de resolución.

Hemos recibido del Atlas Geográfico Pedagógico de España los cuadernos 8 y 9, que corresponden a las provincias de Jaén y Cuenca, cuyo estudio está desarrollado en la misma forma que las anteriores. Todos los mapas están trazados por el ingeniero don Benito Chazas Carbó, y otros cartógrafos. A cada cuaderno acompaña un texto en el que se hace una descripción detallada de la provincia a que pertenece. Las hojas mapas, hechas con tanta sencillez como perfección, no solamente sirven al alumno para trabajar sobre ellas, sino que pueden también servirle de modelo para copiar y reproducir en otro papel los mapas con todos sus detalles. Cada cuaderno vale cincuenta céntimos de peseta, y a los que adquieren toda la colección, para lo cual se acompaña el correspondiente cupón, se les regalará un hermoso mapa de España y Portugal, tamaño 75 por 100 y escala de 1:1.500.000. Los pedidos pueden hacerse al editor Alberto Martín, Consejo de Ciento, 140, Barcelona y en las librerías ó centros de suscripciones.

Memorandum de los escritores mercantiles y Dependientes de Comercio.

El autor de este libro, señor Martín y Guix, apartándose de la senda emprendida por la generalidad de los tratadistas que se ocupan de esta clase de trabajos, ha logrado ordenar, en las cinco partes en que divide el libro, todos los conocimientos profesionales que deben poseer los auxi-

liares de correspondencia, de contabilidad y de despacho para el mejor desempeño de sus funciones de un modo verdaderamente admirable, acomodando su estudio a todas las inteligencias, edades y sexos, y disponiéndolo de un modo tal que puedan aprenderse aquéllos sin necesidad de profesor, ni de asistir a clase alguna, ni de abandonar un solo momento sus obligaciones respectivas los jóvenes que se educan en las prácticas mercantiles.

Sus enseñanzas lo mismo alcanzan al que atiende al despacho de las mercaderías tras el mostrador de un almacén como al que en las soledades de un escritorio traduce en números los resultados de las transacciones ó contribuye a sostener el crédito de un establecimiento llevando cuenta y razón de sus operaciones ó manteniendo sus relaciones con el exterior, puesto que comprende: la organización mercantil; el servicio de oficinas comerciales; las prácticas del mostrador; teneduría de libros; cálculos mercantiles; máquinas de escritorio y de contabilidad; cajas recaudadoras y de caudales; metrología universal; sistemas monetarios vigentes; correspondencia postal y cablegráfica en todas sus manifestaciones, con las nuevas tarifas de franco y tasas; modelación de documentos mercantiles de todas clases; datos geográficos y estadísticos de general aplicación; y como si todo ello no fuera bastante, un extenso vocabulario con la nomenclatura y definición de más de mil quinientos términos de uso frecuente en las prácticas comerciales.

La obra, que tiene 500 páginas, se halla elegantemente encuadrada en tela, a la inglesa, y además de ilustrar su texto multitud de grabados, lleva abundantes modelos y formularios, que facilitan su estudio y aumentan la importancia y utilidad de aquélla, digna por todos conceptos de que la adquieran todos los comerciantes y sus dependientes y auxiliares.

Tan importante obra se vende al precio de cinco pesetas. Bailly-Baillière é Hijos, Madrid, y principales librerías.

Manual práctico de Conductor de Automóviles, por Mr. Henry de Graffigny y don Ricardo Maya, Ingeniero Militar.

Libro voluminoso ilustrado con una lámina en colores, desmontable, representando un automóvil marca «Daimler» y 328 grabados intercalados en el texto.

Alcance Postal.

Madrid 6 de Mayo de 1910.

El dirigible «España».

A la una de la tarde de anteayer, cuando las calles de la corte estaban invadidas por el público, los madrileños se vieron agradablemente sorprendidos con la presencia del globo dirigible «España», que había salido una hora antes del Parque Aerostático de Guadalajara, tripulado por el señor Kindelán, el representante de la casa constructora «Astra» y varios ingenieros militares.

El «España» marchaba a 200 metros de altura, y se dirigió, atravesando Madrid, hacia la parte Norte Oeste, donde está situado el Palacio real.

Ante el regio Alcázar, el nuevo dirigible hizo varias evoluciones admirables, que fueron presenciadas por la familia real y el numeroso público que se encontraba en las plazas de Oriente y de la Armería. Este entusiasmo, aplaudía y agitaba pañuelos saludando a los aeronautas.

Poco después el «España» tomó la dirección Este y se dirigió en línea recta, pasando sobre las calles Mayor, Arenal y Preciados, hasta la de Alcalá y plaza de Cánovas.

La aparición del dirigible causó verdadera expectación en Madrid.

En todas las calles por donde pasaba no se oía más que ¡El dirigible! ¡El dirigible! El «España» se detuvo sobre el ministerio de la Guerra, y dió tres vueltas a la plaza de Cánovas.

Las numerosas personas que llenaban el paseo de Recoletos ovacionaron a los viajeros.

El ministro de la Guerra, sus ayudantes y numerosos militares presenciaron las evoluciones desde los balcones del ministerio.

Acto seguido el «España», que maniobraba lentamente, pero con una precisión extraordinaria, a pesar del viento, se dirigió hacia la Plaza de Toros.

Allí se orientó y emprendió en línea recta la dirección de Guadalajara.

La Guerra en Albania.

Dicen de Roma que hay nuevos detalles de las operaciones guerreras en Albania de que en la toma de Diakova por los rebeldes, fué copado un batallón de tropas turcas que se dirigió a dicha población y que fué sorprendido en una emboscada.

El batallón quedó casi aniquilado. Los albaneses se apoderaron de un importante convoy de municiones, haciendo un centenar de prisioneros.

Los rebeldes entraron en Diakova, pero la evacuaron después, incendiándola.

Una frase de Canalejas.

En el Congreso se comentó lo ocurrido en casa de una señora aristócrata, que invitó a comer a varios personajes, entre los que se hallaban los señores Canalejas y conde de Romanones. Al llegar a los postres, la señora de la casa preguntó a Canalejas con quién pensaba sustituir al señor Dato. Todas las miradas se reflejaron en el conde de Romanones. El jefe del Gobierno, después de titubear un poco, dijo: El señor Dato es insustituible.

Los concurrentes celebraron con risotadas esta salida del presidente del Consejo.

El Vaticano en la Argentina.

El papa ha teleografiado al Presidente de

la Argentina diciendo que la Santa Sede se adhiere a las fiestas del centenario de la Independencia, y que para que le represente en las mismas, ha nombrado a monseñor Lacotelli, su interinuncio en Sud-América.

Un terrible huracán.

Un despacho de Melbourne (Australia) dice que un furioso huracán ha arrasado las Nuevas Hébridas, causando la muerte a nueve indígenas y ocasionando graves destrozos materiales.

Colegio destruido.

Dicen de Buenos Aires que un violento incendio ha destruido por completo el convento de padres salesianos que existía en aquella ciudad.

El despacho no comunica detalles, ni dice si han ocurrido desgracias personales.

Las Elecciones.

No hay que ser pesados, lector, y en este concepto para qué decir una palabra más de lo que en nuestra provincia y capital significaba la Junta de Defensa Provincial si no se la hubiera dejado morir por el Directorio y los asociados, que la abandonaron?

Hoy, mejor dicho mañana, precisamente, día de las elecciones de Diputados a Cortes, de haber ido las corrientes electorales bien encauzadas bajo el credo honrado y honroso de aquella Junta, no se tendrían que lamentar esas cosas y esos casos de rivalidades y apasionamientos, peligros y asquerosidades tampoco, acerca de si el voto del ciudadano va a ser vendido ó no por dinero, y lo otro que también deshonra mucho a nuestro país, de que se corra siquiera el menor riesgo—según se ha dicho—de que en algún distrito pueda haber hasta derramamiento de sangre, de lo que toda conciencia recta y digna no podrá menos de protestar.

Punto final, si; pero punto final respecto a tales fazañas de los unos como de los otros partidos políticos.

Y lector, el que bien quiera a su país natal, que tenga la entereza y la virtud de defenderlo con las armas lícitas de que pueda usar ante la faz del país.

Las nuestras, son las que usamos desde esta humilde cátedra pública que tan modesta cuanto dignamente poseemos; llamada «Noticiero de Soria», y desde aquí hablamos con toda sinceridad a los paisanos y amigos que nos leen.

La defensa de los intereses generales, es la más grande y la más hermosa de las banderas. Si es irrisoria... para los espíritus fuertes y los genios luchadores de las demás banderías, a nosotros no nos astutan como no nos importan semejantes cosas.

Los hechos son más grandes siempre que las palabras.

Y el tesón y el valor, se prueban con la constancia; la fe y la laboriosidad por las ideas sanas y el verdadero civismo.

—Basta ya de palabrería, y que los hechos consumados se encarguen en demostrarnos lo que mañana llegue a suceder en las Elecciones de nuestra provincia y capital, sin descender por nuestra parte a personalismos como mucho menos a chismorreos.

—Después de lo que suceda mañana... vendrán las consecuencias como deben venir.

Y es muy cierto aquello—que no por ser tan sabido resulta menos verdadero—de que a cada país le sucede lo que debe sucederle según obre en los asuntos públicos.

—Como la creación de la JUNTA DE DEFENSA PROVINCIAL, no se había hecho nunca nada semejante en nuestro país levantando tan alto el espíritu de rectitud, de saneamiento verdad, ni de gran altruismo para bien de la provincia.

Y si lo han destruido por falta de constancia y de tesón la mayoría de los hombres que aquel santo movimiento engendraron, por cima de los hombres que delinquen, quedan las grandes ideas que jamás se doblegan con los más pequeños que no las abandonamos.

Artistas Sorianos.

Federico Olmeda.

De fuera del terruño, llegan a nosotros auras regeneradoras que renuevan recuerdos tan queridos como los de la memoria siempre grata y siempre amada del malogrado Maestro de música don Federico Olmeda; hijo ilustre de nuestra provincia, cuyo pueblo natal Burgo de Osma, no debe ni puede olvidarle tampoco, y aplaudida tenemos la feliz idea de dedicarle la conmemoración que tan merecido se tiene.

De las páginas de una importante revista transcribimos íntegras las sentidas líneas que al gran Olmeda se dedican, demostrando una vez más que, en el extranjero obtuvo más fama y más provecho, que en su propia Patria.

Dice así la revista a que nos referimos: «Deuxième Sonate Espagnole (pour piano), par (Don) Federico Olmeda.—(Euvre posthume. Prix net: 3 frs.—Henry Lemoine, & Cie., Rue Pigalle, 17, Paris; 1910.

El insigne al par que malogrado maestro don Federico Olmeda, bien conocido de los lectores de España y América, cuyas páginas honró tantas veces con su valiosa firma, y la muerte del cual, en la plenitud de la vida, lloramos y lloraremos siempre los que tuvi-

mos la dicha de tratarle, va ahora, desde más allá de la tumba, a gozar de la fama que en vida no logró conquistar. Después de varios conciertos en los que sus obras alcanzaron en el extranjero un éxito ruidoso, el gran editor parisiense, Mr. Henry Lemoine se decidió a darlas a conocer, y al efecto, se comenzó por editar, con un esmero del que podemos sentirnos orgullosos los españoles, la magnífica Segunda Sonata Española en la para piano. Seguros estamos de que dicha Sonata, después de editada y, por tanto, fácil de leer, ha de llamar la atención de los pianistas amantes del verdadero arte: de Joaquín Malats, Ricardo Viñes, Granados, Federico Lliurat y otros, quienes si, como esperamos, llegan a conocerla y ejecutarla al piano, obtendrán seguramente señalados triunfos. Venga aquí nuestra más calurosa felicitación para el editor Lemoine, por su meritoria empresa a favor del Schubert Español, del malogrado don Federico Olmeda (que santa gloria haya).—SILVERIO.»

Maximino Peña.

Maximino Peña, el pintor soriano laureado, desde que trasladó en Madrid su estudio de artista a la calle del Arenal, 22 duplicado, lleva vendidos cinco de sus hermosos Cuadros, y pintados más de diez retratos de personajes, quedándole labor para una buena temporada.

Esto, hoy, que muchas obras de reputados artistas no tienen mercado, es una nota que positiva como elocuentemente dice mucho en pró de nuestro pintor de la soriana tierra.

Maximino Peña, ha enviado además dos Cuadros nuevos a la Exposición de Buenos Aires, y de esto nos ocuparemos otro día, pues también para otras Exposiciones de Pintura, nos consta que está preparando trabajo.

Y ello, a sus paisanos que tanto le queremos, nos enorgullece y satisface.

La emigración latente.

Copiamos de varios periódicos lo siguiente:

ALMERÍA.—Según datos oficiales, resulta que durante el primer cuatrimestre de 1910 han embarcado en este puerto en 20 vapores (10 españoles, 6 austríacos y 4 franceses), 4.347 emigrantes, de los cuales 2.203 para la Argentina, 2.089 para Brasil y 65 para Cuba.

Salieron con pasaje gratuito 2.089. Este año ha habido, con respecto al correspondiente cuatrimestre del anterior, un aumento de 2.065 emigrantes.

LA LÍNEA.—A pesar de las precauciones tomadas por las autoridades con el fin de evitar la emigración clandestina, en lo que va de año han salido de esta población para embarcar en Gibraltar para América más de 32.000 emigrantes.

Ecos y Noticias

Para el día cuatro de Junio próximo se ha señalado oficialmente, por la Dirección general de Obras Públicas, la subasta de las obras de construcción del puente y sus avenidas sobre el río Lobos, en la carretera del Burgo de Osma a San Leonardo, bajo el presupuesto de contrata de 49.870 pesetas 54 céntimos.

La subasta tendrá lugar en Madrid, ante dicha Dirección general a las once de la mañana de dicho día.

Por falta de asistencia suficiente número de señores Diputados provinciales (que sin duda tienen ocupaciones más importantes que atender, que las de su cargo), no pudo celebrarse la primera reunión ordinaria de la Excmo. Diputación el día tres del corriente, y el señor Gobernador ha hecho nueva convocatoria para el sábado 14 del mismo mes, esperando que podrá ya haber reunión.

Del pueblo de Espejo; ha desaparecido de la casa paterna el joven de 21 años de edad Vicente Arribas Pinilla, y del pueblo de Navaleballo y también de la casa paterna, el joven de 15 años Macario García Cacho, ignorándose el paradero de ambos.

Se hallan vacantes en esta provincia, la Secretaría de Ayuntamiento y Juzgado del pueblo de Casarejós con sueldo anual de 550 pesetas y derechos de arancel; la plaza de profesor Veterinario del partido de Fuentes de Magaña con 100 fanegas de trigo común al año y lo que produzca el herreaje de caballerías; y las Secretarías de Ayuntamiento y Juzgado de Chaorna con 400 pesetas anuales y los derechos de arancel.

Se ha establecido un coche particular, diario, de Gómara a Soria y de Almenar a Soria, costando el viaje de Gómara a Soria 1 peseta 50 céntimos y de Almenar a Soria 1'25 ídem.

De Gómara a Soria, ida y vuelta, 2'50 pesetas y de Almenar a Soria 2 pesetas.

Las administraciones de esta empresa, están situadas en Soria en la Posada de la Gitana y en Gómara en la Ferrería de Pablo Uriel.

Según dice La Crónica de Guadalajara en el Mitin liberal que se ha celebrado en Soria, ha sido muy aplaudido en el discurso que ha pronunciado el conocido soriano don Juan Peñalba.

Hemos recibido los cuadernos 27 y 28 de la «Crónica de la Guerra de Africa», ambos ilustrados con profusión de grabados en el primero se finaliza la narración de los sucesos ocurridos en Cataluña, publicándose la estadística de los detalles muertos y heridos que hubo en Barcelona.

durante la revuelta, continuándose en el Rif en los primeros días del mes de Agosto, servicios prestados por los globos, y la marina de guerra, organización del ejército de operaciones y artilerías empleadas por los rifeños.

Durante el mes de Abril último, se han sacrificado en el Matadero público de Soria, 11 reses de vacuno mayor; 145 terneras; 48 carneros; mil doscientos tres corderos; 65 cerdos y trescientos sesenta y cuatro ca-

Según manifiesta nuestro colega La Revista Mercantil de Valladolid, se trata resueltamente de fundar en Barcelona un «Centro Triguero Castellano» que sea receptor (ó sea receptor) de las ofertas de trigo castellano a la vez que defensor de todos los mercados del interior de España.

En el Boletín Oficial del día 4 del mes actual se publica una extensa é importante Circular del Director general de Agricultura, Industria y Comercio, referente al servicio de Higiene pecuaria y Sanidad veterinaria para combatir en los ganados la ternaria, glosopoda, viruela ovina, carbunco y enfermedades rojas del ganado po-

El Inspector de la provincia de Soria es don Enrique Arciniega y seguramente comenzará á cumplir su importante misión con el mayor celo y práctica en cuantos casos sea necesario.

Para el día 14 de Mayo actual, á las doce de su mañana, está señalada oficialmente la subasta en la alcaldía de la villa de Abejar, de 294 pinos secos y desarraigados por los vientos, y cuyo tipo de tasación es el de 920'72 pesetas.

Agradecemos á nuestros estimados colegas locales las frases de afecto y el interés que han demostrado por la mejoría de nuestro Director señor Rioja, que afortunadamente se encuentra ya bien de la indisposición que le aquejaba estos días, y también agradecemos del mismo modo sus manifestaciones á cuantas personas amigas y paisanas se han tomado igual interés.

En 1.º de este mes ha dado comienzo la cobranza voluntaria de cédulas personales en todos los pueblos de la provincia no exceptuados por la ley de desgravación de los vinos.

El tiempo es excelente en SORIA, y mañana como día festivo, y de elecciones, habrá gran animación en las calles de nuestra población.

Por la noche CINE SORIANO con verdaderas novedades.

El mercado de anteayer en nuestra capital, con buen tiempo, estuvo bastante concurrido, inclinándose algo en baja los cereales, sobre los precios detallados que del mercado anterior publicamos.

Ha fallecido en Vinuesa nuestro estimado paisano y antiguo amigo don Prudencio Morales, maestro carpintero que hacia algunos años que en aquella villa residía. Descanse en paz y reciba su desconsolada familia nuestro sentido pésame.

Se nos dice, que muy en breve hará su solemne entrada en la capital de la Diócesis, Burgo de Osma, nuestro nuevo Ilmo. y Rvmo. Prelado doctor don Manuel Lago González al que ha de hacerse muy cariñoso y respetuoso recibimiento.

Por circular inserta en el Boletín Oficial del miércoles último, dispone el señor Gobernador civil de la provincia, que los Alcaldes de la misma le remitan sin pérdida de tiempo la estadística más exacta de cuantos carros, coches y vehículos de cualquiera otra clase que existan en los respectivos términos municipales de los pueblos de toda la provincia.

El vecino de Quintanilla de Tres Barrios, Julián Carro Lafuente, denunció á Pedro Valle González, de 65 años, guarda particular de campo y monte de Alcubilla del Marqués, por haberle matado á mano armada dos reses lanaras, siendo detenido por la Guardia civil de San Esteban.

Ayer en el tren de la tarde llegó á Soria el joven Ramón Catalán Allende, hijo político de nuestro estimado amigo don Venancio Sanz, empleado del Gobierno Civil.

El apreciable joven Ramón llevaba algunos años en Vera Cruz (México) como comerciante y regresa al país con motivo de las quintas y pasar una temporada al lado de sus padres y familiares. Sea bien venido.

Se halla hace algunos días delicada de salud la respetable y estimada soriana señora doña Feliciano Cuartero, viuda de Viéja, á la cual vivamente deseamos la más pronta y completa mejoría.

D. E. P. Esta tarde se ha dado cristiana sepultura á la estimada joven soriana Trinidad Martínez Tejero á cuya desconsolada madre y hermanos acompañamos en el sentimiento de su desgracia.

Días pasados, doña Isabel García, esposa de don Lino Martínez, médico de Almajano, por un descuido, perdió un portamonedas con 2.500 pesetas, pero afortunadamente se lo encontró una pobre viuda, la soriana doña Casilda García viuda del barbero Julián Ventosa, quien se apresuró á entregar íntegra la cantidad á su dueña.

Tan meritoria acción, no por ser de justicia, menos digna de elogio, habla muy alto en favor de la honradez de la referida viuda y nosotros nos complacemos en hacerla pública y aplaudirla.

Hoy ha llegado á Soria el representante de la Compañía Arrendataria en la Provincia don Adolfo Rodríguez de Cela.

Como siempre, se hospedará en casa del abogado señor San Martín.

El señor Rodríguez de Cela es, según se nos ha asegurado, candidato para Senadores por Soria, con seguridad de éxito.

El señor Rodríguez de Cela en sus frecuentes visitas á esta ciudad, ha sabido captarse generales simpatías por la cultura y bondad que se manifiestan en su sencillo trato y así se obtiene verdadero don de gentes.

DESDE HOY AL MARTES PRÓXIMO.

Hoy 7 de Mayo, sábado.—Santos Augusto, Agustín, Domitila, Benedicto y Estanislao.

Mañana domingo 8.—Nuestra Señora de los Desamparados, la Aparición de San Miguel Arcángel y el beato Domingo.

Lunes 9.—San Gregorio Nazianceno patrón de Villanuy y de Alcalá de Ebro, abogado de los frutos del campo, y San Lucas.

Martes 10.—San Antonino arzobispo de Florencia y el beato Job, abogado contra la lepra.

POR SAN SATURIO, PATRÓN DE SORIA. Esta mañana á las diez y media en la iglesia colegial de San Pedro, ha tenido lugar con bastante concurrencia, la solemne función religiosa dedicada á San Saturio patrón de esta Ciudad, por la Asociación de Lavanderas de Soria, habiendo predicado elocuentemente el canónigo don Julián Garcés de Miguel, el que ha dejado traslucir aquel grato pensamiento de la fundación de la Cofradía al Santo Patrono, única que, siendo tan genuinamente soriana, falta en la ciudad del Duero, patria querida y adorada del Santo anacoreta.

La función se ha celebrado en la Capilla destinada al culto de San Saturio.

Muy bien y muy cristiana nos parece esta soriana función por la que aplaudimos á nuestras humildes Lavanderas de la Capital.

ABORACIÓN NOCTURNA ESPAÑOLA. Turno de San Saturio.—Se celebra hoy sábado á las nueve y media de la noche en la iglesia de Nuestra Señora la Mayor, aplicándola por la intención de don Javier Olazabal.

POR LA VIRGEN DEL MIRÓN. Mañana domingo á las diez y media de la mañana, se celebrará la solemne función religiosa que los labradores de Soria, dedican anualmente á su gloriosa Patrona la Virgen del Mirón, en su ermita.

Predicará el canónigo Magistral don Manuel Requejo y asistirá la Capilla de música de la insignie Colegiata.

A las cinco de la tarde, tendrá lugar la Novena como día último de la misma y se dará de adorar la Santa reliquia de la Virgen.

También á nuestras clases labradoras enviamos desde aquí nuestro sincero aplauso por conservar tan íntegramente su fé y sus tradiciones que honran á nuestra querida Ciudad soriana.

En el templo de Santo Domingo, mañana á las cuatro de la tarde, se rezará el Santo Rosario y en San Juan de Rabanera á las seis el ejercicio de la Escuela de Cristo.

Por Telégrafo.

Madrid 7.—3'30 t.

Lo último que ha dicho Canalejas.

«Se aproxima el domingo y con paciencia sufriremos la lucha, en espera de discutirlo todo en su día con mesura.

Estoy decidido á que ni directa ni indirectamente se cometan abusos por nadie, y mis instrucciones á los gobernadores se encaminan á que hagan conocer á candidatos y muñidores mi actitud y el firmísimo propósito que tengo de impedir el funcionamiento de rondas volantes y todo acto de violencia que tienda á intimidar al elector, impidiéndole ejercitar libremente su derecho.

Todo cuanto represente un abuso como una violencia, será corregido y castigado severamente.

Persigo que la lucha que se mantenga sea honrada y leal, sin tolerar trapacerías, guapezas y arrogancias, las cuales solo tienden á envilecer á los que los emplean.

Se perseguirá el soborno, castigándose á los inductores, y espero que en aquellos casos en que no haya podido evitarse y las actas contengan pruebas fehacientes de que se haya empleado factor como el dinero para obtenerlas, se declarará nula la elección.

En la provincia de Guadalupe, hace unos días fué detenido un señor que recorría el distrito acompañado de su administrador y llevando un buen bolsillo de dinero.

En Cataluña, parte del clero toma parte activísima en las elecciones.

Pero, en fin, repito que todo ello se liquidará, y cuanto á la gestión del Gobierno se refiera, será discutido.»

Ocho mil edificios destruidos. El número de cadáveres hallados

Telegrafían desde Kobe (Japón), que un formidable incendio ha arrasado el pueblo de Aomori.

Cerca de ocho mil edificios han quedado reducidos á cenizas.

Las pérdidas son enormes. Se calcula en dos millones de libras esterlinas.

También han ocurrido desgracias personales. Hasta ahora han sido encontrados 16 cadáveres.

Víctimas del grisú.

En Londres, una explosión del grisú acaecida en la mina Palos, de Birmingham, ha sepultado ciento ochenta mineros entre las tierras desprendidas. Es segura la muerte de estos trabajadores.

Anexión de la Corea al Japón.

En los círculos oficiales y diplomáticos de Londres, se asegura que á mediados de este mes se hará la proclamación oficial de la anexión de la Corea al Japón. Las negociaciones con las potencias que pudieran estar interesadas marchan rápidamente.

La rebelión Albanesa.

El Gobierno ha facilitado datos referentes á las operaciones efectuadas por las tropas de Albania.

Según los datos oficiales, en los encuentros habidos los días 9, 10 y 15 del corriente (calendario ruso), tuvieron las tropas imperiales un oficial y once soldados heridos y tres soldados muertos.

Las bajas de los insurrectos fueron 253, contándose entre ellas dos significados jefes de partidas.

En el último combate de Katchanik los batallones turcos tuvieron tres oficiales y 24 soldados muertos y cinco oficiales y 89 soldados heridos.

En cuanto á las bajas de los albaneses rebeldes, pasan de 500, contándose entre los muertos el famoso Idris-Sefa, uno de los más activos jefes del movimiento insurreccional.

OBRAS DE SORIA

HISTORIA DE NUMANCIA.—Escrita por Antonio Pérez-Rioja, esmeradamente impresa é ilustrada con dos grabados, EL ÚLTIMO DÍA DE LOS NUMANTINOS, y el «ARA A JUPITER» encontrada cuando se hicieron las primeras excavaciones el año 1860.—Vale el ejemplar de esta obra 25 CÉNTIMOS DE PESETA.

FIESTAS DE SAN JUAN.—Revista ilustrada, de 1905, con numerosos fotografías de las escenas tipos, cuadrillas, toros, calderas y maromas, de los días que duran estas tradicionales Fiestas sorianas é historia de su verdadero origen. Forma un tomo con bonita portada. Cuesta el ejemplar, 25 CÉNTIMOS DE PESETAS.

NUMANCIA!—Tragedia original escrita por el inmortal autor del Quijote, Insigne Miguel de Cervantes Saavedra.—Impresa en papel satin. Cuesta el ejemplar 50 CÉNTIMOS DE PESETA.

VIDA DE SAN SATURIO, Patrón de Soria, con la novena del Santo y los Gozos. También hay una hermosa lámina fotografiada del retrato de San Saturio, de cuerpo entero. Cuesta 20 CÉNTIMOS DE PESETA el ejemplar.

LA LAGUNA NEGRA.—Libro el más completo.

publicado acerca de los Pinares de Soria, escrito por don Juan José García.—Un tomo de 200 páginas. Vale UNA PESETA.

ANUARIO-GUIA DE SORIA, obra nueva, escrita por don Lucinio Llorente. Un bonito tomo de gran utilidad y aplicación para el conocimiento de nuestro país, con toda clase de detalles.—Vale el ejemplar, perfectamente impreso y encuadernado, 2 PESETAS. Se halla de venta en las Librerías de Soria y en Burgo de Osma en la de hijos de Francisco Jiménez.

INTERESANTE

Ortopédico herniólogo en Soria.

El auxiliar técnico del reputado ortopédico de Madrid don Jerónimo Farré Gamell, recibirá consultas en SORIA los días 8 y 9 del mes actual de Mayo, de 11 á 1, y de 3 á 6, en la FONDA DEL COMERCIO, Pl.ª de Lorenzo Aguirre, núm.º 3; para los que padezcan de HERNIAS (quebraduras), desviaciones del espinazo, ó torceduras de las piernas, etc.; que deseen someterse al método especial é infalible de dicho afamado autor, distinto de cuantos otros se conocen y proclamado como el único científico por todas las eminencias médicas.

Con su sistema se dominan todas las hernias por antiguas y voluminosas que sean. No admite el encargo de aparato alguno sin la presentación personal del paciente. En Madrid, en su Gabinete Ortopédico, calle del Cisne, número 21, Hotel. 5-6

Pídanse Sal Vichy-Etat para bebidas Comprimidos Vichy-Etat, efervescentes, y Pastillas Vichy-Etat, en sus envases de origen. Rechúcese toda imitación. 11-80

RETRATOS de Primera Comunióu.

Fotografía Rioja. Plaza de Aguirre, 1.-SORIA

ENGUADERNACION de PASCUAL P. RIOJA Collado, 42.-SORIA

En este Establecimiento se encuadernan toda clase de libros, como son Gacetas oficiales, Boletines Eclesiásticos, Misales, Obras de Medicina, Novelas, Alcubillas, Libros de partidas, etc., etc., á precios sumamente económicos.

Collado, 42.-SORIA

Soria: Tip. del NOTICIERO DE SORIA

360

NAV

Sus edificios aunque modestos, cumplen las condiciones propias de morada del hombre, y las costumbres de sus habitantes no están en contradicción con la de los pueblos cultos; pues si bien la mujer participa de las fatigas del campo, más bien la diligencia esa obedece á la necesidad que imponen los crecidos tributos reclamados por el Estado y á la subdivisión de la propiedad, que al vicio reprochable de la indolencia del hombre, cual acontece en otros lugares.

La mujer del que nos ocupa, suele ser de trato afable, diligente, aseada, discreta, buena compañera y solícita madre: el hombre laborioso, sencillo, frugal y modesto y así pudiésemos decir también extremadamente celoso por la enseñanza de los niños.

Su terreno, que fertiliza el río Verde, es de regular clase y sus productos cereales, algunas legumbres, hortalizas y abundantes pastos para el ganado lanar churro y cabrio.

Sin embargo, sus vecinos obrarían cuerdamente aprovechando de los terrenos arenosos para ampliación del cultivo de espárragos y de la patata, acerca del cual se nos informa por persona competente, que nuestra Provincia se encuentra en condiciones muy ventajosas para establecer en ella una fábrica de fécula de ese bulbo.

Navaleno, cuyo número de almas no baja de 400, está rodeado de montes y alturas pobladas de pinos maderables, con abundante caza mayor y menor y gran número de honradas exhuberantes en finos pastos para la ganadería.

Corresponde al partido del Burgo y diócesis de Osma, distante cinco leguas por la carretera de San Leonardo; á la Audiencia Territorial de Burgos, y á la Capitanía General de Zaragoza. Ocho leguas le separan de Soria, comunicándose por carretera que toca en Cabrejas del Pinar, Abejar, Herreros, Villaverde, Cidones y Toledillo.

Tiene Ayuntamiento propio, una escuela de ambos sexos retribuida anualmente con 500 pesetas y demás emolumentos de ley, iglesia parroquial (San Esteban), una ermita (San Roque), dos molinos de harinas titulados de Piedra y Rionda y varias sierras hidráulicas para la preparación de maderas.

NAF

357

Se halla situado en una dilatada llanura, limitada por los términos de Rioseco, Nódalo, Muela y Calatañazor; el terreno, aunque de secano, es de buena calidad y sus productos cereales de los más apreciados en la Provincia, algunas legumbres y buenos pastos para el ganado lanar, cabrio y vacuno, si bien no tan abundantes respecto al último como exige la gran afección que hacia la cría becerril han sentido siempre los vecinos que hasta la segunda mitad del siglo último dicho, enviaban sus reses con el nombre de erbajes á pastar temporalmente en los montes y dehesa de Lúbia.

Las costumbres de los moradores son sencillas; su carácter pacífico y los edificios que habitan, aunque modestos, reúnen las condiciones correspondientes á las moradas humanas. La industria de los vecinos se reduce al recargueo y venta de granos y garbanzos.

Nagima, pequeño río que tiene su origen en el término de Bliccos y penetra en el Serón, impulsando en ambos lugares algunos molinos de harinas; desde el último de dichos puntos, crecido con el caudal de un arroyo que baja de Mazaterón, pasa á Torlengua, donde se le incorpora otro, y desde este á Fuentesalmogre, Monteagudo y Pozuel, desde el cual corre á confundirse con el Talón, en la provincia de Zaragoza y cerca de Monreal de Ariza.

NAH

Naharros, dicho sea con permiso del uso que prefiere darle el nombre de Narros, suma 300 almas (294 le concedió la estadística de 1900); tiene escuela de ambos sexos dotada con 500 pesetas, casa y retribuciones; ancha magestuosa, elegante y sólida iglesia parroquial de segundo ascenso con su altar mayor de dorado fino y buen tallado, dedicada á San Juan Bautista; una ermita (la Soledad) á poca distancia de la iglesia, otra titulada de la Virgen del Almuerzo, á una hora del pueblo en el camino de este á Povar, de regular construcción y casa para el Santero; y otra (San Pedro Apóstol) en el camino de Suellacabras.

Casi todos los edificios son de buena construcción, y media do-

IMPRESA, LIBRERIA Y ENCUADERNACION

PASCUAL PÉREZ-RIOJA

SOPORTALES DEL COLLADO, 42, SORIA.

Especialidad en facturas, membretes, cartas, esquelas de defunción y recordatorios. Impresiones esmeradas.

Se encuadernan toda clase de libros, como son Gacetas oficiales, Boletines eclesiásticos, Misales, Obras de Medicina, Novelas, Alcubillas, Libros de partidas, etc., etc., a precios sumamente económicos.

NO EQUIVOCARSE

COLLADO, 42, SORIA

Sobre monedero

Para circulación por correo de valores en metálico Servicio Postal Oficial, creado por Real Decreto de 30 de Noviembre de 1899.

El sobre-monedero circula entre todos los pueblos de la Península, Islas Baleares, Canarias, y Costa de África, y donde no haya Administración de Correos, están obligados a admitirle a la circulación los carteros y peatones rurales. El sobre-monedero es el medio más cómodo, sencillo y seguro para remitir dinero por correo certificado, desde cinco céntimos hasta 50 pesetas, en cualquier clase de moneda y en toda clase de fracciones. Con el sobre-monedero se evitan al público las molestias de todos los sistemas de giro, no es necesario el requisito de conocimiento y se entrega por el cartero en el domicilio del destinatario, aunque sea en la aldea más pequeña. Indispensable para encargos al comercio, suscripciones de periódicos, pedidos de libros, pensiones, mesadas, etc., etc. Único que resuelve las dificultades del giro en pequeñas cantidades. El sobre-monedero tiene la GARANTIA DEL ESTADO que abona la cantidad declarada en caso de extravío. El sobre-monedero se vende en los estancos, Administraciones, Estafetas de Correos y Carterías, librerías, tiendas de objetos de escritorio, etc., etc., al precio de 25 céntimos. Los pedidos de los estancos se harán a las Oficinas de la Compañía Arrendataria de Tabacos en cada provincia; los demás pedidos a las Oficinas de la Sociedad del Sobre-monedero. Se abona un buen premio de venta. Se desean representantes activos para capitales de provincia y pueblos importantes. OFICINAS: GOYA, 19, MADRID.



Lloyd-Sabaudo

Línea extra rápida de Barcelona para Buenos Aires Saldrá el día 19 de Mayo el nuevo y grandioso vapor de 14.000 toneladas PRINCIPE DI UDINE directo para Buenos Aires.

TRAVESIA EN QUINCE DIAS. Insuperable confort en 1.ª clase. Tres puentes de paseo, jardín de invierno, telégrafo Marconi, etc. Nueva instalación en segunda clase. Importante. -Estos vapores atracan de costado en el muelle de Barcelona. Para pasajes e informes dirigirse al Lloyd-Sabaudo, Paseo de Colón, 29, Barcelona.

Reglamento

Para el servicio de los carruajes destinados a la conducción de viajeros y diferentes disposiciones dictadas para su mejor observancia. Se vende en la Librería de Pascual P. Rioja, en Soria, al precio de una peseta ejemplar.

LA GUIA

Ferrocarriles.

Con Mapas e Itinerarios.

Contiene todo lo concerniente a las líneas férreas de España, Las Instrucciones y Notas útiles a todos los viajeros y para los niños. Todo lo referente a los billetes kilométricos. Los billetes circulares a voluntad del que viaje. Todo lo que es necesario saber para el recorrido de unos y otros ferrocarriles. Todo lo que se refiere a los asientos de 1.ª, 2.ª y 3.ª clases, así como a los equipajes, exceso de peso, reclamaciones, extravío de bultos, etc., etc. Se halla de venta, únicamente en Soria, en la Librería de P. Rioja, al precio de sesenta céntimos cada Guía.

Soportales del Collado, 42, SORIA

GRANDE FABRICA DE BORDADOS SUIZOS desea establecer en todas las ciudades de España representantes (Señoras y Señores) para vender sus bordados, tiras y entredoses, trajes, blusas, pañuelos, etc., a la clientela particular. Altas novedades. Últimas modas. Especialidades magníficas. -25 por 100 de comisión. Precios en pesetas y céntimos. Género pagadero al correo recibo. Expediciones franco de porte y derechos de aduana. Correspondencia en español. -Dirigirse a Z. G. 543. Rudolf Nosse, St. Gallen, Suiza.

PAPEL DE MUSICA. -De clase excelente, en pliegos de rayado horizontal y apaisado. De venta en la Librería de P. Rioja, a precios económicos.

COGNAC TERRY

PUERTO DE SANTA MARIA Reconocido como uno de los mejores productos de España. Se vende en el abastecimiento del "Casino de Numancia." -Don José Lengua. -Soria. 16-50

CATORCE ROMANCES

Pasión de Cristo POR LOPE DE VEGA

De venta en Soria, Librería de Pascual P. Rioja, Collado, 42, a 15 céntimos ejemplar. NUEVO MANUAL DEL JUEGO DEL TRESILLO -El más completo y necesario para el jugador entre los publicados hasta el día. por A. G. Se vende en la Librería de P. Rioja, Collado 42 Soria.

OBRA NUEVA

CONTESTACIONES AL PROGRAMA para ingreso en las Corporaciones de Carteros Urbanos. Comprende: Aritmética, Legislación. -Tarifas. Reglamento Orgánico de las Carterías. Se vende al precio de 1,50 pesetas en la Librería de Pascual P. Rioja, Soria.

NOTICIERO DE SORIA

Se publica miércoles y sábados.

Precios de suscripción. -Pago adelantado.

En Soria y la Península:

Table with 3 columns: Duration (Tres meses, Seis meses, Un año), Price (1 pta. 50 cts., 3 pesetas., 5 pesetas.).

En el extranjero doble precio

Inserción de nuncios

Se abonará según el texto que lleven, breve o extenso, y en la plana que se deseen publicar.

El pago del timbre de cada anuncio lo satisfará la Administración del Noticiero.

Comunicados.

Por cada línea se abonará cincuenta céntimos de peseta y solo se publicarán los que admita la dirección del periódico, aparte los de ley.

Esquelas de defunción.

Se cobrarán según su tamaño y plana en que se solicite su publicación.

Tarjetas postales DE SORIA

ESPECIALIDAD de la Librería de Pascual P. Rioja. Cuestan 30 magníficas postales (siendo de doble tamaño la vista de Soria) CUATRO PESETAS.

Comprándose sueltas, la de la Vista de Soria vale treinta céntimos. Y cada una de las demás Postales a quince céntimos.

Dichas 30 postales son las siguientes: -Ermita de San Saturio, Patrón de Soria.

-Altar de la Ermita de San Saturio.

-Ermita de la Virgen del Mirón.

-Ermita de la Virgen de la Soledad.

-Claustro de la Colegiata.

-Otra vista de dicho claustro.

-Efecto de luz en el Claustro de la Colegiata.

-Iglesia de Santo Domingo.

-Portada de San Nicolás.

-Claustro de San Juan de Duero.

-Una entrada a dicho claustro.

-Plaza de Ramón Benito Aceña, (Antes Herradores).

-Calle de Lorenzo Aguirre Antes del Conde de Gómara.)

-Calle del Marqués del Vadillo (Antes del Postigo.)

-Estación del Ferrocarril de Soria.

-Camino de San Saturio y fábrica de harinas.

-Antiguo palacio de los Condes de Gómara.

-Paseo del Espolón.

-Orillas del río Duero.

-Puente de hierro del Ferrocarril.

-Tipos de aldeanos en el Mercado.

-Pinares. Orillas del río Revinueva.

-Monumento a Numancia.

-Vista general de las ruinas del solar numantino.

-Primeras excavaciones practicadas en Numancia.

-Cuadrilla de obreros descubriendo una calle numantina.

-Objetos prehistóricos encontrados en Numancia.

-Un vaso prehistórico hallado en Numancia.

-Colección de fibulas encontradas en Numancia.

-Estas postales se venden únicamente en Soria, Librería de P. Rioja

EL LIBRO DE LAS EXCAVACIONES DE NUMANCIA, por el eximio arqueólogo, escritor español y Director del Museo de reproducciones artísticas don José Ramón Mélida. Edición de lujo con numerosos e interesantes fotografías de los hallazgos hechos en las ruinas de Numancia. -Vale este libro tres pesetas ejemplar. -Todas estas "Obras Sorianas" se venden únicamente en la Librería de Pascual P. Rioja, Soportales del Collado, 42, Soria.

La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos. Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal. 41 AÑOS DE EXISTENCIA. -Seguros contra incendios. -Seguros sobre la vida. Subdirector en Soria, don Rafael Arjona, Plaza de Aceña, (antes Herradores), 15, pral.

El Libro

de las excavaciones de Numancia escrito por DON JOSÉ RAMÓN MELIDA. Académico de las de la Historia y de Bellas Artes, Director del Museo nacional de reproducciones artísticas é individuo de la Comisión ejecutiva española de las excavaciones en Numancia. Cuesta el ejemplar, 3 pesetas. Únicamente se vende en Soria, Librería de P. Rioja, Soportales del Collado, 42.

Empléense las auténticas aguas minerales alcalinas de Vichy-Etat, embotelladas: Vichy-Hopital (estómago), Vichy-Celestins. (riñones), Vichy-Grande Grille (higado). Producción siempre los mejores resultados. 11-80

NAV

358. cena de ellos no desmentirían si se les diese el nombre de pequeños palacios de hace dos siglos. Así el surtido de aguas pudiera secundar la importancia de esos edificios, la de la iglesia y la de la vega titulada los Linares, a cuyas márgenes se encuentran algunas huertas con árboles frutales de esquisito fruto. Mas esto no es fácil: solo dispone de las de un arroyo descubierta que procede de una pequeña cueva (la Chapería) de la jurisdicción de Poyar, recorre más de una legua para verter su caudal en dicho Narros sobre un gran pilón de piedra sillar, y lo sobrante en el lavadero público, aprovechando el resto para riego de hortalizas.

Corresponde al partido de la Capital, separada tres leguas, comunicándose por Remieblas, al obispado de Osma, del que dista tres; a la Audiencia Territorial de Burgos, y a la Capitanía General de Zaragoza.

El clima es frío y propenso a reumatismo, y dentro del término que confina con los de La Losilla, Cirujales, Cortos, Snellacabras, Almajano y Canas, a un Hm. de la población, se alza poblada de monte matorral y pinar, públicos y de encina de particulares, con caza de perdices, conejos y aun venados, la sierra prolongada del Almuerzo que se interpone entre el lugar que nos ocupa y los de Cortos y Arancón.

El terreno participa de llano y monstruoso, de primera, segunda y tercera calidad, y son sus producciones las generales agrícolas adicionadas con buenos pastos para el ganado lanar y con hortalizas de esquisita clase.

NAV

Navavellida, que corresponde al municipio de El Collado y como al partido de Agreda, al Obispado de Calahorra, a la Audiencia Territorial de Burgos y a la Capitanía General de Zaragoza, figura con 77 almas (13 menos que en 1880) que viven en dos barrios y bajo clima frío, a la falda de una sierra combarrida por los vientos del N. iglesia parroquial (Santa Bárbara), y fuente de buenas

NAV

359. nas aguas. Dentro del término, que confina con los de Ventosa de San Pedro, Matasejún, San Andrés y Montavés, brotan algunas fuentes, cuyo líquido da origen a un arroyo que cruza por entre los dos barrios y se confunde con el del río Alva dentro de la jurisdicción de dicha aldea.

El terreno es escabroso, y sus productos los elementales de agricultura y buenos pastos para la ganadería lanar de merino y churro, que constituyen su principal riqueza.

La proximidad a que se encuentra de dicho Collado, con el que mide poco más de un kilómetro, hace menos sensible la falta de escuela de primera enseñanza.

Dista de Soria unas 5 leguas, y comunica con ella por Matalebreras, Aldealpozo y Fuensauco.

Navalcaballo, cuyo término confina por N. con el de Los Rabanos, por S. con los de Lobia y los Llamosos, por E. con los de Lobia y por O. con el de Camparañón, se halla situado en un llano circuido de monte robleal y de estepa, por el cual discurren el conejo, la liebre, la perdiz, el lobo, la raposa y aun el jabalí, recelosos, y no sin motivo, del hombre que extrema su persecución contra ellos halagado por las utilidades que le reporta la venta de sus víctimas en unos casos o el premio de haberlas hecho de animales dañinos en otros.

Corresponde al partido de la Capital, de la que dista 12 kilómetros, comunicándose directamente por ferrocarril, ó por carretera que cruza Los Rabanos; al Obispado de Osma, separado nueve leguas; a la Audiencia Territorial de Burgos y a la Capitanía General de Zaragoza.

De 370 habitantes que contaba en 1880, ha subido a 409, diferencia que se comprende mejor que la disminución en otros pueblos, por cuanto en este ha precisado incluir el paso y estación de la línea férrea construida en los últimos años desde Soria a Tarraiba de Medinaceli.

Tiene escuela mixta dotada con 550 pesetas y demás emolumentos legales; iglesia parroquial (San Miguel), y fuente de buenas aguas